

Comarcas

Les Coves de Sant Josep. Veinte alumnos y alumnas realizan estos días clases prácticas dentro del curso de barqueros. Pascual, que lleva 37 años trabajando en les Coves de Sant Josep de la Vall d'Uixó es uno de los encargados de acompañar a los aspirantes para poder conducir una barca en les Coves.

La ilusión aprende de la experiencia

► Los aspirantes aprenden a manejar bien la pértiga y a controlar el centro de la barca

JAVIER PEÑARROJA LA VALL D'UIXÓ

«¡Llama al agua! ¡Llama al agua!». Estas eran las indicaciones de Pascual a los dos alumnos para poder acreditar su capacidad de conducir las barcas que cada día desde hace más de diez lustros reciben en les Coves de Sant Josep a visitantes de todos los rincones del planeta. Y allí remaba Alberto, mirando a todas partes. Controlando la profundidad, controlando la distancia a las paredes; pero, sobre todo, controlando el centro de la barca.

Y Samuel espera su turno ansioso; y esto se nota cuando el joven no puede parar de mirar a todas partes, y de pasarse las manos por las piernas. «Llevo toda la vida aquí. Aquí tengo a mi madre traba-

jando, y mi vida ha estado ligada a les Coves desde siempre que recuerde, y me gustaría trabajar aquí algún día» nos dice con una sonrisa. Porque si estas paredes hablasen, podrían contar miles de historias, pero no; están en un silencio único. Un silencio que ahora se rompe al paso de las barcas con los alumnos y los monitores.

Aquí no se rema, porque no hay remo. En les Coves de Sant Josep se «manxa» con la pértiga. La pértiga no tiene la aleta en la parte inferior, sino que es un bastón largo con puntas de caucho o goma para poder impulsar la embarcación contra las paredes de la cavidad. Alberto sigue mirando, con la pértiga en la mano a todas partes, y Pascual le



Pascual junto a los dos alumnos en el curso de barquero en les Coves de Sant Josep. JAVIER PEÑARROJA

recuerda que mire el centro de la barca, porque Pascual se ha dedicado durante 37 años a trabajar dentro de la cueva, aunque «durante los 37 años le ha gustado siempre este trabajo, no lo cambiaría por nada», y recuerda cómo aprendió a conducir la barca, «cuando empecé aprendíamos con piraguas, y cuando sabías llevar la piragua te llevaban directamente a la barca con gente ¡Unas barcas de madera que pesaban como un demonio!».

Manías con la experiencia

Cuando atracamos en el embarcadero Alberto escucha a Pascual, quien confiesa que «cada barquero tiene sus manías, se impulsa en un mismo sitio, atraca con su propia técnica...» y que Alberto y Samuel también tendrán las suyas, que es el valor de la experiencia. Y antes

del cambio de alumno a la pértiga, en ese momento de silencio, te das cuenta de que este trabajo se aprende de la experiencia, la que sólo pueden aportar quienes la conducen día a día, quienes han sido sus guardianes durante décadas como Pascual y tantos otros.

Es el turno de Samuel, quien mira al centro de la barca para sacarla. De repente nos cruzamos con Nuria, otra alumna del curso. «No se necesita mucha fuerza física», nos responde en voz alta, «lo que más te ayuda es conocer el recorrido, la profundidad de cada zona, etcétera». De hecho, mientras Samuel sigue mirando a todas las paredes con atención, Alberto dice en voz baja y mirando al techo «si sólo visitarlo ya lo es, para cualquier amante de la naturaleza es un sueño trabajar aquí».

Veinte alumnos y alumnas que,

quién sabe, pueden optar a un puesto de trabajo en un lugar único. A los que se les motiva día a día, tal como parece cuando se ve la ilusión que despierta en ellos y ellas el simple hecho de estar realizando el curso. Tania Martínez, trabajadora incansable de les Coves, se enorgullece de ver como «a más de la mitad se le ven maneras. Cosas que se notan cuando cogen la pértiga, cuando cambian de lado... Este puesto tiene futuro con gente como ellos y ellas».

Y allí marchan Pascual, Samuel y Alberto. Mirando el centro de la barca, empuzando sus pasos en lo que puede ser un lugar de trabajo único. La experiencia, las ganas y la ilusión en una barca que recorre las entrañas de la tierra, aprendiendo a familiarizarse con el lenguaje del agua y de la arcilla. Llamando al agua.

Nules firma los convenios urbanísticos para poder ampliar la empresa Stylnul

► Las gestiones comenzaron en el año 2001 y a principios de la legislatura se encontraban paralizadas

LEVANTE DE CASTELLÓ NULES

Después de casi veinte años la empresa Cerámica Nulense SA podrá llevar a cabo diferentes actuaciones de ampliación a través de los programas de actuación integrada (PAI) del sector Stylnul-1 y Stylnul-2 del Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) de Nules. Por este motivo, el Ayuntamiento de Nules y la sociedad mercantil Cerámica Nulense han firmado los dos convenios urbanísticos que permitirán ejecutar las obras de urbanización.

Ante lo cual, el alcalde de Nules, David García, explicó ayer que «la empresa presentó la documentación para iniciar la correspondiente tramitación en el año 2001, en todo este tiempo se han



Firma del convenio entre ayuntamiento y la mercantil. LEVANTE-EMV

hecho diferentes gestiones administrativas aunque al comenzar la legislatura se encontraban prácticamente paralizadas. Por ello, desde el primer momento hemos trabajado conjuntamente para

agilizar los trámites para que se pudiera realizar esta ampliación de suelo industrial, de hecho en la sesión plenaria celebrada el 28 de abril del año 2016 se acordó la aprobación definitiva de los dos

PAI y la adjudicación para su ejecución y desarrollo a la empresa Cerámica Nulense, un acuerdo muy importante que nos permitió seguir con la tramitación hasta la firma de estos convenios».

Dieciocho meses de ejecución

El PAI Stylnul-1 cuenta con una inversión de la empresa de 558.065,20 euros y un plazo aproximado de ejecución de dieciocho meses; y en el PAI Stylnul-2 se estima en 1.452.889,76 euros el coste de la obra urbanizadora a ejecutar también en un periodo de año y medio.

Desde el Ayuntamiento de Nules se señaló la importancia de esta actuación para la nueva contratación, «no solo dispondremos de una ampliación de suelo industrial, ya que la ejecución de estas obras de urbanización permitirá la creación de nuevos puestos de trabajo», comentó al respecto el concejal de Urbanismo, Adrián Sorribes.

La Vall d'Uixó programa una charla sobre innovación comercial

LEVANTE DE CASTELLÓ LA VALL D'UIXÓ

El Ayuntamiento de la Vall d'Uixó ha programado para hoy la primera sesión de este año del ciclo 'Activa't, negoci en marxa' dirigida a los comercios locales, ya que en ella se presentará «un plan de innovación para hacer un diagnóstico del punto de venta y cómo mejorar las ventas a través de las redes sociales, el marketing o el escaparatismo», explicó el concejal de Promoción Económica, Jorge García.

El también consejero delegado de Emsevall ha anunciado que del 14 al 24 de febrero les Coves de Sant Josep celebran San Valentín con la campaña 'Love is in the cave', «aprovechando las posibilidades que da la nueva iluminación». Y es que se realizarán visitas especiales con un espectáculo de música y luces en la sala de los murciélagos, ambientación temática y un photocall romántico en el embarcadero. Las entradas ya están disponibles.